



## Sommaire

Vauvougier, acte 8 : nouveau chantier .....	1
Retour sous terre .....	3
Mini-camp Meuse 11-12 février 2023 .....	4
Océriser des documents avec pdf24.org .....	5
Les p'tits CR .....	5
Tarifs 2023 .....	6
Programme des activités et réunions .....	6

### Vauvougier, acte 8 : nouveau chantier

Théo Prévot

Vendredi 27 janvier : Charles et moi retrouvons Pascal au local pour 18 h 30, nous faisons le point sur le matos à prendre, chargeons et partons en direction de Montrond-le-Château. Arrivés vers 22 h 30, nous sommes rejoints vers 23 h par un couple de Lyonnais indépendants venu faire quelques photos avec Guy Decreuse et Romain Venot. L'heure tourne il est maintenant minuit. Après avoir observé méticuleusement Jonathan et Élodie préparer des hamburgers végétariens pour sous terre, nous mangeons et ne tardons pas à aller au lit vers 1 h.

Samedi 28 : l'objectif du jour est de se rendre à Vauvougier (encore me direz-vous...). Cela fait un moment déjà qu'un passage m'intrigue au fond de la salle Asco (environ -70 m). Il y a quelques années j'avais commencé à bouger quelques blocs mais du matériel plus lourd était nécessaire. D'après les différentes topos à ma disposition, rien ne semblait se situer dans ce secteur, allons-nous faire une première d'anthologie ? J'en doute, mais retrouver un petit bout de réseau ici ne serait pas déconnant

au vu de la morphologie du lieu.

Levé à 5 h 30 pour Pascal et moi, même si nous sommes passés au local hier soir, rien n'est prêt au niveau du matériel ! Charles se lève peu de temps après, nous déjeunons avant d'attaquer un atelier paille. Tout est bouclé on peut y aller... Euh... Attendez... Il ne manque pas le kit cordes ?



Le terrain étant bien gelé nous arrivons sans problème à l'orée du bois. Changement au froid et feu ! Nous arrivons sur chantier pour 10 h. En jetant un coup d'œil on distingue bien le méandre qui se cache sous les blocs néanmoins le passage est  
(Suite page 2)

(Suite de la page 1)

un peu plus étroit que dans mes souvenirs. Un énorme bloc barre le chemin. Pascal s'attelle au forage pendant que nous retirons les petits blocs autour avec Charles. La paille est en place nous dégageons la zone en se mettant à couvert quelques mètres plus loin, Pascal fait le décompte : 3... 2... 1... BOOOM ! Sur place le bloc a bien explosé, après avoir retiré et purgé nous voyons enfin le méandre s'ouvrir. Vache, moi qui pensais qu'on allait y passer plus de temps ! Un second gros bloc est en travers, c'est au tour de Charles de lui faire un sort. Deux pailles auront suffi à rendre le passage praticable avec 200 bons kilos de cailloux retirés. Je pose deux Pulses et me lance dans l'inconnu, rapidement le passage s'élargit et laisse place à une belle et grosse faille. C'est quand même bizarre... un truc aussi gros si proche du réseau du Piton ? Je poursuis en posant un frac au niveau d'une margelle scabreuse. Bon les gars ce n'est pas de la première je vois un bidon à mes pieds ! mais restons quand même optimiste nous venons d'ouvrir un beau shunt au réseau du Piton. La descente se poursuit, la corde de 33 m tombe pile-poil, pas un centimètre de trop. Le bas se termine par une salle d'effondrement où il est possible de voir du gypse en quantité assez importante. Les autres arrivent, le réseau est plutôt chouette, je me lance dans la remontée d'une cheminée. Une dizaine de mètres plus haut celle-ci se termine dans un amas de blocs enrobés d'une fine couche de gypse. Je passe la tête entre deux blocs et aperçois une forme étrange. En voulant l'attraper, ce qui ressemble à un débris de concrétion m'échappe des mains et dégringole directement en bas. Ça ne devait pas être quelque chose d'extraordinaire de toute manière... Arf ! C'était quand même bizarre comme forme. Je repasse la tête, fais tomber un bloc en prévenant au préalable mes camarades et découvre trois autres morceaux qui semblent s'assembler parfaitement ensemble. Je redescends et montre la découverte, on dirait une queue ou une patte, on met ça de côté pour dehors. Charles me dit avoir repéré une faille qui a l'air de partir assez loin mais n'arrive pas à passer. Un petit méandre semble se former au pied de la salle, on voit en effet sur quelques mètres, l'entrée n'est pas large. Le haut semble plus large je remonte chercher un accès par le dessus, vous voyez la lampe ? Oui c'est bon ! Ok l'accès est bien possible par le dessus mais une corde ne serait pas de trop pour venir là où je suis puis redescendre dans la faille. Vu le bordel il vaut mieux faire un tir en bas, le passage étant étroit que sur quelques dizaines de centimètres.

Il est 13 h nous décidons de remonter manger un

bout. On l'appelle comment ce shunt ? Il y a déjà le piton on n'a qu'à appeler ça le boa. Mouais bof. Ou le bois ? Attends j'ai mieux, le Boa sans soif ! Ok va pour ça Pascal, ce n'est pas si mal comme nom.

Après cette pause d'une bonne demi-heure le froid se fait sentir, si, si, je vous jure il y a des courants d'air à VVG. Un autre spéléo m'avait d'ailleurs fait la réflexion il y a peu en me disant qu'il n'en avait pas souvenir et je dois bien dire que je n'en avais pas non plus souvenir. Il est pourtant bien marqué. Est-ce que l'élargissement général des galeries suite au secours pourrait générer un brassage plus important de l'air ? Un passage que nous aurions ouvert davantage dans la zone du réseau Aga ? Mystère, toujours est-il que lors des tirs de ce matin le nuage de poussière avait bien été soufflé nous nous étions d'ailleurs fait la réflexion.



Sur la redescente pour aller élargir l'entrée du méandre nous purgeons copieusement la margelle en bas de la première longueur de 6-7 m. Premier en bas, premier à forer, ayant une chute de cordeau en plus des pailles (le défaut de la paille étant de sortir du bloc qui dans le cas précédent aurait pu bloquer la descente dans le méandre) je ne compte pas remonter avec et l'occasion s'y prête bien. Après avoir géré une coupure sur la ligne nous voilà à couvert, 3... 2... 1... BOOOOOM ! Ça c'était un truc d'homme me dit Pascal. Ah ben oui ça ne fait quand

(Suite page 3)

(Suite de la page 2)

même pas le même son, hein ! Le passage est maintenant dégagé, nous retirons les gravats et constatons une couche ressemblant à un résidu végétal, un fossile ?



Un peu plus loin je retrouve l'élargissement en

## Retour sous terre

Sandrine Bodhuin

Apolline et moi (Sandrine) sommes ravies de participer à ce mini camp ! Après quasiment une année de non pratique, il était temps qu'on s'y remette !

Le samedi, nous arrivons au gîte de L'Isle-en-Rigault à 8 h 30 comme prévu. Un mail de Christophe, envoyé la veille, indique les cavités à visiter. Nous choisissons la Sonnette : une cavité facile et peu humide pour une reprise, c'est top. (En plus, je ne l'ai jamais faite). C'est déjà l'effervescence au gîte, explications, constitution des groupes, tout le monde est en mouvement. Romain et Denis seront nos compères de la journée. Le kit prêt, immédiatement Denis explique de manière magique les différents nœuds (fusion, chaise, papillon, etc.) nécessaires à l'équipement et, hop, c'est le départ en camion pour l'entrée du Pâquis.

Arrivés vers 10 h (environ), tous les groupes

hauteur, on a bien fait de passer par là c'est clairement plus simple. Au mur un gros ASCO est marqué à l'acéto, la suite devient vite impénétrable. En bougeant quelques blocs au sol on peut voir que le méandre est travaillé par l'eau. C'est à mon sens une bonne nouvelle car cela signifie que ce bout de faille n'est pas un simple décollement parallèle à la salle mais bien un passage potentiel. Voici donc un nouveau chantier pour 2023. Nous remettons une paille avant d'entamer la remontée dans la salle Asco. Nous mangeons une barre replions les affaires, il est 16 h passé, objectif : être à la voiture avant 18 h.

17 h 45 tout le monde est dehors et les derniers points sont retirés, objectif atteint ! Nous nous changeons dans la pénombre et retournons au gîte récupérer nos affaires avant de passer au Pitch savourer une bière et manger une pizza.

Retour sur Nancy sur les coups de 22 h 30, nous refaisons le tri dans les affaires, lavons les kits. Les cordes seront passées en machine chez moi, j'ai un peu la flemme de le faire maintenant. Nous rentrons tous chez nous prendre une bonne douche chaude ou un bain pour certains. Bilan du jour plutôt positif, ce gouffre n'a pas encore révélé tous ses secrets !

Les os trouvés semblent être le bas d'une patte de vache (sabot fendu en deux), quant à la couche trouvée à la suite du tir il s'agit de dendrites d'oxyde de manganèse.

finissent de s'équiper avant de rentrer dans la carrière souterraine de Savonnières-en-Perthois. Carte à la main, j'essaie d'amener le groupe vers l'entrée de la Sonnette. C'est extra, un fléchage jaune montre le chemin, mais attention des petits malins inversent le marquage (hein Denis !?). Il faut donc suivre le plan et les indications (la cloche dessinée sur les piliers, mais là aussi, attention aux petits malins). Tiens, tiens, la voiture calcinée a disparu.

Dès l'entrée 1 de la Sonnette, Apolline aidée de Denis se lance pour équiper la main-courante et le P30 (son nœud de fusion est parfait... autodéclaration d'Apolline). Ensuite, c'est moi pour le P12 (ma petite taille ne me facilite pas la tâche :-). Enfin, Romain pour le P10 (à la perfection). Nous demandons à Christophe s'il n'aurait pas une corde en plus pour équiper le fond du puits, mais la nature a travaillé depuis le dernier passage de Denis : plus besoin de corde pour

(Suite page 4)

(Suite de la page 3)

descendre, un bel escalier d'éboulis se trouve maintenant là.

Le repas terminé (avec petite tisane bien chaude), nous remontons vers l'entrée 2 de la Sonnette en laissant l'équipement pour les prochains. Le groupe de Christophe nous devance. Je fais connaissance avec Séverine, une personne bien sympathique. En plus comme nous avons la même voiture ça tisse des liens ! Vive les Suzuki Celerio !

Nous remontons directement vers le Pâquis (eh oui, nous avons raté la consigne du RdV à 14 h et donc oui, nous avons raté les vraies crêpes de Théo !!!). Nous nous changeons et décidons de faire le grand tour de la carrière pour rejoindre le groupe à l'Avenir. Tous s'inquiètent de ne pas nous voir et très certainement passent près des escaliers alors que nous sommes montés. Donc, pas de bol, on ne se croise même pas ! On finit par trouver (ou être trouvé) par un petit groupe qui nous explique leur inquiétude.

**MORALITÉ** : toujours mettre un mot sur le pare-brise de son véhicule si la situation venait à se renouveler.

Nous retournons au gîte à 18 h passées. Apolline et moi rentrons à la maison pour une bonne douche et

## Mini-camp Meuse 11-12 février 2023

Séverine Chanot (photos : Nathalie Thomas)

### Samedi 11 février 2023, La Sonnette entrée 2

Participants : Christophe, Charles, Cécile, Séverine

Séverine équipe l'entrée 2 jusqu'à la base du P30 de la Sonnette entrée 1.

À ce niveau, nous retrouvons l'équipe de Denis, composée de Sandrine, Apolline et Romain, qui a pour mission d'équiper l'entrée 1 de la Sonnette jusqu'au fond. Pendant que l'équipe de Denis poursuit l'équipement, nous décidons de manger en bas du P30 puis nous reprenons notre progression en suivant l'équipement de Sandrine.

Nous croisons l'équipe de Denis au niveau du dernier ressaut. Nous descendons jusqu'au fond puis nous remontons. L'équipe de Denis entame la remontée juste après nous. Comme convenu, nous laissons équiper pour le lendemain.

Il est 15 h 20, l'heure du rendez-vous approche ! Hé oui, à l'initiative d'Océane et Fabien, tout le monde doit se retrouver à 16 h à l'entrée de l'Avenir pour une dégustation de crêpes cuites sur place !

À l'heure dite, tous les groupes sont réunis pour le

une bonne nuit qui devait être reposante.

Le dimanche, nous arrivons au gîte à 8 h 40 avec 10 minutes de retard, mais ce n'est pas grave. Le petit déjeuner n'est pas terminé :-).

Apolline n'est pas en forme et pour moi la nuit a été courte (mari malade). Mais nous sommes tellement motivées que nous avons envie de faire l'Avenir. Denis s'associe à notre binôme.

Hop, deux véhicules, direction le Pâquis puis l'entrée de l'Avenir. J'ouvre la marche, suivie d'Apolline puis Denis. La descente se fait tranquillement, une belle balade. Au fond, vers 11 h 30, je m'aperçois qu'Apolline a toujours très mal à la tête. Quand Denis propose à l'une ou l'autre de déséquiper, je l'informe qu'il serait mieux de remonter rapidement. J'ouvre la marche. À 12 h 30, mon ventre gargouille de trop. Je propose de manger avant le dernier grand puits pour reprendre des forces. Puis, nous sortons et croisons immédiatement le groupe de Philippe. Tous, nous rejoignons le bivouac du groupe de Metz pour manger (... du saucisson, merci Anaëlle). Au retour, Philippe et Denis improvisent une petite nage. Un beau moment de rigolades !!!

La journée a passé tellement vite !!! Merci à chacun pour ces beaux souvenirs !!! À très bientôt !

festin... Tous ? Non ! Le groupe de Denis est (malheureusement pour eux) passé à côté de l'info.

### Dimanche 12 février 2023, La Besace

Participants : Nathalie, Romain, Séverine

La cavité est équipée de la veille. La descente se fait donc très rapidement. Romain se charge du déséquipement et Nathalie fait quelques photos au cours de la remontée. Je déséquipe le puits d'entrée.



Nous décidons d'aller voir où en est l'équipe de

(Suite page 5)

(Suite de la page 4)

Philippe, Anaëlle et Vivien dans le déséquipement de la Sonnette. Ils ont quasiment terminé ; nous attendons qu'ils finissent pour aller manger ensemble dans un refuge. En chemin, nous croisons Denis, Sandrine et Apolline. Ils ont déjà mangé mais se joignent à nous avec plaisir !

De retour au gîte, c'est le moment du nettoyage puis chacun rentre chez soi après ce week-end fort sympathique !



## Océriser des documents avec pdf24.org

Christophe Prévot

En 2018 je vous présentais l'application *Adobe Scan* pour tablette et téléphone Android ou iOS qui permet de rapidement prendre en photo des textes imprimés et de les océriser, c'est-à-dire d'effectuer une reconnaissance de caractères ce qui permet une recherche en plain-texte, copier-coller du texte, etc. (voir : Prévot Chr. (2018) - « Un outil pour bibliophile : *Adobe Scan* », [Le P'tit Usania n° 240](#), Usan, Nancy, p. 2-3). L'outil est simple et rapide à mettre en œuvre, mais la qualité de l'image reste moyenne, notamment au niveau du cadrage, du fait d'une prise de photographie « à main levée ».

Une autre solution pour avoir un document propre est de privilégier un scanner à plat pour ensuite faire éventuellement des retouches via un logiciel de retouches photographiques. C'est plus long, plus fastidieux, mais le document obtenu est de bien meilleure qualité. Reste alors à océriser le document ce qui nécessite un logiciel spécifique souvent payant et à nouveau beaucoup de temps devant soi...

Le site internet pdf24.org propose un tel outil en ligne gratuitement ! Il suffit de disposer d'une image d'un document imprimé (numérisation à plat ou photo) et d'effectuer les bons réglages pour obtenir une reconnaissance de caractères tout à fait satisfaisante (suivant la qualité de l'image il y

## Les p'tits CR

Christophe Prévot

Afin de garder des traces des sorties, notamment celles où personne n'écrit de compte rendu pour le bulletin, Théo Prévot a proposé que chacun pense à écrire un petit compte rendu sur la liste de diffusion du club. Voici ce qui est passé sur la liste entre le 28 février 2023 et le 30 avril :

✦ 4 mars : sortie au gouffre de Vauvougier ; 5

participants ; CR de Th. Prévot

Petit tutoriel :

- ✦ Aller dans les outils (Tools) du site [pdf24.org](https://pdf24.org).
- ✦ Choisir l'outil OCR PDF.
- ✦ Déposer (par glisser-coller ou par sélection) le fichier en format image ou PDF qui doit être océrisé. Il est possible de déposer plusieurs fichiers.
- ✦ Choisir la langue d'origine du document (si plusieurs fichiers sont déposés il faut qu'ils soient dans la même langue), régler le type de sortie à PDF/A et cocher « Forcer l'OCR » puis lancer la reconnaissance.
- ✦ Après le temps nécessaire au travail (ce qui peut être long...) il est alors possible de télécharger le résultat (un ou plusieurs fichiers PDF) qui contient en fond visuel le document déposé et en surcouche l'océrisation.

Le site propose également plein d'autres fonctionnalités ; c'est un véritable couteau suisse pour fichiers PDF !

Et si jamais la liaison internet ne permet pas ce type de travail, le site propose le logiciel PDF24 Creator à télécharger et installer sur un ordinateur (malheureusement version Windows uniquement) et qui inclut cette fonctionnalité.

participants ; CR de Th. Prévot

- ✦ 26 mars : sortie au Spéléodrome ; 5 participants ; CR de Th. Prévot
- ✦ 29 mars : sortie à Toul en soirée pour retrouver un portefeuille au fond d'un puits dans un jardin ; 2 participants ; CR de Chr. Prévot
- ✦ 1<sup>er</sup> avril : sortie au gouffre de la Légarde ; 3 participants ; CR de S. Véjux-Martin

## Tarifs 2023

Licence avec assurance RC, plein tarif : 73 €

Assurance fédérale IA, option 1 : 30,50 €

Cotisation club, plein tarif : 17 €

Licence initiation : 1 jour : 8 € / 3 jours : 16 €

Frais de maintenance		Combinaison néo. canyon	Lot canyon (néo. harnais, casque)	Casque spéléo	Harnais spéléo	Combinaison spéléo
membre de l'USAN		-	-	-	-	-
personne extérieure au club	forfait journée et week-end	10 €	15 €	5 €	5 €	5 €
	forfait hebdomadaire	-	-	10 €	10 €	10 €

### Programme des activités

#### 🦋 Activités régulières (hors périodes de vacances scolaires) :

- **Gymnase** : tous les mardis soir de 20 h à 22 h ([gymnase Provençal](#), quai René II, Nancy), apprentissage et entraînement spéléo ou escalade ; **chaussures de sport propres obligatoires**.
- **Piscine** : tous les jeudis soir de 20 h 30 à 22 h 45 ([piscine de Laneuveville](#), 1 rue Lucien-Galtier, Laneuveville-devant-Nancy), natation ; **bonnet de bain obligatoire** ; **entrée à 2,50 €/personne**.

#### 🦋 Programme du mois de mai

- **Envie d'une sortie non programmée ?** N'hésitez pas à écrire à la liste de diffusion du club pour savoir s'il y a d'autres volontaires : [usan@framalistes.org](mailto:usan@framalistes.org)
- Mois chargé en encadrements avec le démarrage des sorties scolaires dans le cadre du projet « Classes olympiques », des demandes de collèges et lycées, l'accompagnement du stage de terrain de l'**ENSG** (30 mai) à Trampot (visite du gouffre Hadès), l'animations pour l'opération « 50 ans de Clairlieu » (13 mai), sans oublier le stage fédéral de l'Ascension (16-21 mai) dans le Doubs !
- **du 29 avril au 1<sup>er</sup> mai** : Traversée de la Dent de Crolles ([Glaz-Annette](#)) / responsable : Théo Prévot
- **le 8 mai** : Travaux au puits du Chouchen ([grotte des Sept Salles](#)) / responsable : Théo Prévot
- **le 18 mai** : Nettoyage du site du [gouffre de la Grimo Santé](#) / responsable : Pascal Houlné
- **du 26 au 29 mai** : Week-end tout niveau à Montrond-le-Château / resp. : Sabine Véjux-Martin

**PROCHAINE RÉUNION : MERCREDI 31 MAI À PARTIR DE 19 h AU LOCAL**

#### 🦋 Prévisions

- **le 3 juin** : Sortie CDS au [gouffre AV1](#) (Villette, 54) à partir de 10 h / contact : Alexis Lhirondelle
- **les 10-11 juin** : Exploration à la grotte de [Neuvon](#) et à la [Combe aux Prêtres](#) (21) / resp. : T. Prévot
- **du 19 au 26 août** : Camp d'été dans les Bauges / responsable : Olivier Deck

#### 🦋 Activités régionales et nationales

- agenda régional : <http://csr-l.ffspeleo.fr/?view=programme.php>
- agenda national et international : <https://ffspeleo.fr/agenda-230.html>
- actualités fédérales, congrès, rassemblements, etc. : <http://ffspeleo.fr/actus-nationales-150.html>
- stages nationaux EFC / EFPS / EFS : <http://ffspeleo.fr/calendrier-des-stages-27.html>

Toute l'année on recherche des bénévoles du club pour guider des groupes dans les grottes de Pierre-la-Treiche ou au Spéléodrome de Nancy. Pour ces guidages, le club participe aux frais de déplacement et d'usure du matériel personnel à raison de 40 € par journée d'encadrement. Vous êtes intéressés ? Contactez Pascal Houlné, responsable des activités éducatives : [houlne@orange.fr](mailto:houlne@orange.fr) ou 07 81 66 10 22.

-----  
 Veuillez transmettre vos articles, propositions pour le programme et annonces diverses pour le bulletin *Le P'tit Usania* à Christophe Prévot : [christophe.prevot@ffspeleo.fr](mailto:christophe.prevot@ffspeleo.fr) ou 03 83 90 30 25.

Financeurs et partenaires de l'Usan :



Nancy,

